
一个电话，改变了刘禹宏和牛尾村。

两年多前，云南曲靖市师宗县五龙乡

青年人才党支部负责人打电话给刘禹宏，

希望他能回家乡发展，刘禹宏当时还是昆

明一家科技公司的总经理。

2018 年 7 月回村后，刘禹宏先任五龙乡

牛 尾 村 党 总 支 书 记 助 理 ，边 干 边 学 ，摸 情

况、找问题；一年后，正式担任村党总支书

记，带着村里的党员干部走村入户，抓好党

建聚民心，发展产业谋致富。两年过去了，

班子强了，村子也大变样，原来的党组织软

弱涣散村如今变成了基层党建红旗村，干

部群众一起蹚出了一条致富路。

化解矛盾有了新机制

要脱贫，就要先治
乱，捋顺群众心气

牛 尾 村 原 村 两 委 班 子 成 员 因 为 扶 贫

项目中违纪违法被处理，村党总支被列为

“软弱涣散党组织”，村里积累的矛盾纠纷

也不少。

新的村两委很快达成共识：“要脱贫，

就要先治乱，捋顺群众心气。”新班子迅速

组建了一支由村党总支书记、村组长、治安

主任、老党员组成的“信访小分队”，矛盾不

论大小，大家一起协调解决。

很快就遇到了一件棘手事：闹了 10 多

年的林地所有权纠纷。接到电话，“信访小

分队”直奔林地，村民喻大姐和老刘谁也不

让步。

“这排杉木就是我的！不信，你去找邻

居 ！” 喻 大 姐 看 到 村 上 来 人 ，向 村 干 部 求

助。村干部问了在场人员情况，大家莫衷

一是：“10 多年前的事儿，哪还记得清？”小

分队到了山坡上看完杉木高度，又比粗壮

程度，没瞧出个所以然来。

调解经验丰富的老党员王小松换了个

思路：“一上来就质问谁对谁错，只会将矛

盾扩大化。调解纠纷还是得从群众角度想

问题。”

于是，王小松先找喻大姐单独谈。“住

村里谁还不要个帮衬？这一排树最多也就

值 1000 多块钱，争过来树，伤了和气，值不

值？”见喻大姐态度有所松动，王小松又给

她算了笔账：“你在外面打工，如果总是回

老家调解纠纷，工地上的收入是不是也没

了？”喻大姐仔细想了一想，决定让步。

接着，新村两委班子里的治保主任朱

忠明又找到老刘做工作。最终，双方都决

定各退一步，10 多年的纠纷逐步化解了。

党总支书记带头，老党员公道正派、威

望高，治保主任在解决矛盾纠纷上有经验

——“信访小分队”的战斗力充分发挥了出

来，土话、软话、硬话一起说，动之以情、晓

之以理，思想工作做通了，矛盾也化解了。

历史遗留问题一个个“啃”下来，大伙儿的

心气也顺了。

“无论问题能不能解决，都要给群众一

个答复。”朱忠明说，在牛尾村，接到信访 24
小时内了解情况；3 天内给出初步调解意

见；难度较大的纠纷 7 天内也得给反馈。

美丽乡村有了新气象

说话有人听，办事有
人跟，群众信得过

矛 盾 纠 纷 减 少 ，“ 社 会 生 态 ”改 善 ，自

然生态也好转了。牛尾村山更青了，水更

绿了。

2018 年以前，可不是这般模样。那时

候，两米宽的河里堆满了垃圾——塑料袋、

旧衣服、破鞋子、废旧家具。

腰 包 鼓 起 来 ，村 庄 也 要 美 起 来 。 为

整 治 村 里 环 境 ，牛 尾 村 党 总 支 组 织 党 员

义 务 劳 动 ，集 中 清 理 河 道 。 党 员 刘 小 常

一 接 到 电 话 ，二 话 不 说 ，拿 起 手 套 、撮 箕

就 往 河 边 跑 ，河 道 边 一 下 来 了 20 多 名 党

员 。 大 家 撸 起 袖 子 、卷 起 裤 脚 ，有 农 具 的

用 农 具 耙 ，没 农 具 的 戴 手 套 捡 。 村 民 路

过 ，先 是 驻 足 观 看 ，看 着 看 着 也 从 护 堤 上

跳下去干了起来。

人越来越多，活越干越少，堆了几

年的垃圾，一下午就清理干净了。大

家热得汗流浃背，干脆在岸边坐下

来 唠 家 常 ，平 常 不 打 招 呼 的 人 也

聊到了一块。

趁着气氛融洽，新班子抓住

机会了解困惑：一些村民为啥

不愿参与新农合？村里要收新

农合的钱，村民大会通知，大

伙儿没反应；一家一户收，村

民更不配合。

这么好的事，为什么不愿

意干？村民三言两语说出了

心中顾虑：“知道政策好，之前

不是没交过，但有的交了钱，

生病住院时，却不管用。”再详

细一问，原来是系统显示不在

参保状态。

调查发现，原村两委班子做

事不仔细，钱虽存入了专用账户，

但有的人名写错、有的漏写，导致部

分村民信息没录入系统。

为了避免以后再发生此类事件，

牛 尾 村 党 总 支 很 快 达 成 一 致 ：村 务 公

开。定期公开党务、村务、财务；涉及村里

的重大事务，严格按照“四议两公开制度”

执行。

“ 现 在 咱 们 村 说 话 有 人 听 ，办 事 有 人

跟，群众信得过。”村民说，以前村里组织雨

季后给村口道路锄草，得观望好一会儿，现

在不一样了，一听到消息，党员带头、村民

跟上：“建设美丽牛尾村，算我一份！”

产业发展有了新思路

统一管理出效益，心
气更足路更宽

脱贫致富，落脚点在产业，关键是产品

销路。

2019 年 9 月，村两委部分成员带上牛尾

一组这个板栗种植大组的组长陈建明，一

起到外地板栗交易中心跑销路。

“你这板栗我不收。”对方说。

“为什么不要？没打农药不是绿色产品

吗？”大家吃了一惊，不知道哪里出了问题。

“ 要 不 这 样 ，从 你 的 板 栗 里 挑 100 颗 ，

从我的挑 100 颗，咱俩看谁的坏的多？”对

方提议。

陈建明不服气：“那就试试！”牛尾板栗

剥一颗，坏一颗，果仁上都是小黑点；对方

的板栗却新鲜得很。看了情况，陈建明虚

心问：“怎么差别这么大？”对方笑笑说：“我

们的板栗虽是农户种，但由专业人员管理，

合理施肥、施药、剪枝，板栗品质把控得很

好，不像你们的有虫卵，现在看起来还好，

过几天就全烂了。”

大伙儿马上明白了过来。这一趟没白

跑，知道了怎么管，也知道了怎么才能卖上

价——以前大家都是各干各的，缺乏技术

指导，板栗品质上不去，卖不起价。“板栗放

不 住 ，又 没 有 冷 链 ，摘 下 来 就 得 赶 紧 运

走。”刘禹宏说，为了尽快卖板栗，大家争

着出低价，价格就压下来了。

出路已经很明确了，要想让村民种板

栗种得值，还是得统一管理。村两委把村

民召集起来开会：“咱们村下一步把农

户连片、纳入合作社，与

专业的管理团队合作，让他们管理一年，大

家觉得怎么样？”

很多村民摇头：“万一果树让他们管废

了怎么办？”刘禹宏解释：“大家不用担心，

这事儿村里牵头，负责把关筛选；如果果树

死了，村里赔偿。党员带头先干，大家先看

情况再做决定也行！”

“那就试试！”村民陆续找到村里商量

参与。陈建明记得，最开始搞技术培训，只

有十几名村民来，新的村两委班子两年工

作下来，为群众办实事、找出路，和大伙关

系亲了、心也更近了。最近几次培训会，每

次都有七八十名村民主动报名参加。

统一管理的效能逐渐释放，板栗的品

质进一步提高，也卖得上价了。2019 年，村

里又带动 100 户农户发展胡蜂养殖，按 25%
比例分红，每户每年增收 2000 余元；还发

展起了沃柑、冬早洋芋、优质稻等多种特色

农业，脱贫攻坚的产业支撑不断强化。

2019 年底，牛尾村整体脱贫，贫困发生

率 由 2014 年 的 27.5% 降 至 2019 年 的

0.54%。干部群众精气神越来越足，致富的

路子也越走越宽。

图①：牛尾村村貌。

图②：沃柑丰收。

图③：“信访小分队”调解矛盾纠纷。
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云南曲靖市师宗县五龙乡牛尾村从党组织软弱涣散村转变成党建红旗村——

建强班子，致富的路越走越宽
本报记者本报记者 杨文明

②②

党建党建2021年 1月 19日 星期二 1919

■深度关注R ·抓党建促脱贫攻坚②

■扶贫手记R

百年大党的初心和使命，在一代又一代中国共产党人的

接续奋斗中历久弥坚。有着 60 年党龄的爷爷时常提醒我：成

为党的人，就要永远信任党、追随党。这句话成为指引我走好

人生路的重要信条。

2003 年，填报高考志愿前，我一直怀揣着到大城市扎根

的梦想。但正在部队服役的表哥告诉我，国家正在高校选拔

培养军队干部，部队现代化建设可是一个大舞台。人生的第

一个十字路口，我选择了携笔从戎，成为一名国防生，扎根在

大兴安岭林区深处的一个小镇上。

在部队这个大熔炉中锻造多年，听党指挥早已融入血

脉。面对进退走留，我毫不犹豫服从组织安排，回到地方，开

始新的事业。

我的工作安排引来不少人羡慕，大家觉得我在人生的

每个重要路口都作出了正确的选择。其实我心里清楚，与

其说我的选择是正确的，不如说是因为我始终选择了信任

党、追随党。

永远信任党、追随党
孙文亮

“俺是党员，俺先来。”小时候常听村里的老党员说这句

话，挖田渠、修村路、造河堤，党员带头干，家家户户齐上阵，那

时候的感觉是，党员真有范儿！

2012 年，我成了一名大学生村官，并光荣入党。和村民

朝夕相处，我真切感受到：党员身份更意味着责任。事事带头

才有干劲，处处率先才有紧跟。修路架桥，修房补院，耕种劳

作，村里干成的每件事，无不是党员冲锋在前，团结带领大家

一起干，最终得到的是老百姓竖起的大拇指。

疫情防控期间，目之所及，到处是“我是党员，我先上”的

实际行动，作为新时代的党员，面对着新征程、新使命，仍需初

心不改、只争朝夕、努力奔跑，干好干实当下每件事，乘风破

浪，持续奋进。

“俺是党员，俺先来”
杨 朔

2011 年，我光荣入党。一位老党员教导我：年轻党员要

将个人的崇高理想同党和国家前途命运结合起来。

大学毕业以后，我成了一名记者。我走街串巷聆听百

姓 故 事 ，深 入 太 行 深 处 记 录 脱 贫 攻 坚 与 乡 村 振 兴 的 历 程 。

后来我调到政府机关工作，仍经常到基层跑，到一线去。我

始终坚信，只有真正置身于群众中，才能更好地淬炼为人民

服务的本领。

近段时间，我所在的城市疫情防控形势再次趋紧。关

键 时 刻 冲 得 上 去 、危 难 关 头 豁 得 出 来 ，才 是 真 正 的 共 产 党

人。我和身边的党员们站岗值守、入户摸排、统计数据、熬

夜加班，把办公室当成第二个家，饿了就吃方便面、盒饭，累

了 就 在 办 公 室 靠 一 会 。 我 常 常 想 ，党 员 的 力 量 来 自 哪 里 ？

正是来自对信仰的坚定、对初心和使命的笃定、对党和人民

的赤忱。

共产党人的初心和使命，落在具体行动中。不论是急难

险重还是寻常日子，每名党员都要成为一面旗帜。

坚持到一线去
王 翠

2020 年 7 月 10 日，在山东东营市“改革

攻坚、狠抓落实”大竞赛、大比武表彰奖励大

会上，139 个先进集体和 326 名先进个人获

得表彰。

“2019 年受表彰对象中，已有 15 名‘担

当作为好干部’‘担当作为好带头人’和‘担

当作为好团队’负责同志晋升职务职级。”东

营市委组织部有关负责同志介绍说。

近年来，东营市立足一线考察干部，变

“伯乐相马”为“赛场选马”：组建 31 个专班

推进重点工作；组织市和县区 439 名机关干

部下沉一线；选派 12 名县处级干部进行油

地校双向挂职，从驻东营金融、税务部门选

派 25 名干部到地方挂职。同时，还注重优

秀干部专项选拔培养，100 多名年轻干部进

入组织视野，已有部分走上领导岗位。

“激励干部干事创业，不仅需要树立鲜明

导向，还得让干部担当作为有底气。”东营市

纪委监委有关负责人说，敢闯敢干、锐意进取

的党员干部，难免会触动某些人的利益，有些

受到打击报复甚至诬告陷害，这就需要为干

事创业的干部撑腰。为此，东营市制定《关于

查处诬告陷害信访举报为干部澄清正名的实

施办法》和《关于鼓励实名信访举报的办法》，

从严从重处理诬告陷害行为。

2018 年 8 月 13 日，东营市纪委监委在

利津县北宋镇专门组织召开党员干部会议，

公开为受到诬告的时任北宋镇党委书记陈

建军澄清正名。2019 年 8 月，东营市纪委监

委公开通报了 3 起澄清党员干部受到不实

举报典型问题，时任河口区河口街道党工委

书记的牟焕民为其中之一。

如今，曾经受到诬告的陈建军、牟焕民

两位同志已分别提拔为利津县副县长、河口

经济开发区管理委员会主任，在新的工作岗

位上干事创业。“组织上为我澄清正名，让我

打消了思想顾虑，挺直腰杆、心无旁骛地投

入到谋发展、干事业中。”陈建军感触很深。

近年来，东营市先后以召开现场会、公

开通报等方式为 27 名受到诬告错告的党员

干部澄清正名。“对受到不实举报的党组织

和党员干部，及时澄清正名、消除负面影响，

帮助其卸下思想包袱、消除顾虑，有利于激

发广大党员干部干事创业热情。”东营市委

书记李宽端说。

多措并举激励干部担当作为，干部干事

创业心更暖了、劲更足了，凝聚起了推动发

展的强大正能量。

山东东营市多措并举激励干部担当作为——

变“伯乐相马”为“赛场选马”
本报记者本报记者 江 琳

2018 年，组织找我谈话，想派我到拖船镇张家村担任驻村第

一书记。我当时已 45 岁，长期吃住在村还能适应吗？一连串问号

在脑袋里打转。

30 年前，我到甘肃省酒泉卫星发射中心从军，那种“特别能吃

苦、特别能战斗、特别能攻关、特别能奉献”的精气神丢了吗？还敢

不敢挑战自我？思考一天后，我果断答复：一定要上好基层这一

课，投身脱贫攻坚战。

打 赢 脱 贫 攻 坚 战 ，首 先 得 精 准 识 别 、精 准 帮 扶 。 张 家 村 是

我驻村第一站。驻村后，我主动与贫困户结对，还设计了一本

《张家村连心手册》，做到一册在手、扶贫信息全有。贫困户李

国香患有先天性小儿麻痹症，走路困难。我与市中医院联系，

医院专家阅片后诊断：李国香同时患有的股骨头坏死，可以治

疗，要换关节。住院、手术，两周后，李国香拆线出院。手术费

3.8 万 元 ，报 销 比 例 90％ 以 上 。 如 今 ，李 国 香 已 能 正 常 编 织 渔

网，自食其力。

近 3 年来，我们先后帮扶因病致贫 91 户 320 人，因残致贫 169
户 547 人，贫困人口家庭医生签约履约率达 100％。

村 里 脱 贫 了 ，还 需 在 预 防 返 贫 上 下 功 夫 ，这 就 需 要 志 智 双

扶、增强造血功能。我驻村的第二站是荣湖村。2019 年 5 月起，

我联系南昌工程学院陈付龙博士后“名师工作室”，挂牌帮扶荣

湖村，给村民授课。村民听了授课后感慨，贫困户不能只靠帮

扶，更要学会自己走路。

近年来，荣湖村大力推进秀美乡村建设。经过土地拆迁、环境

整治等一系列工作，我从中学到了很多群众工作方法。如今，两个

村的水清了、路宽了、灯亮了、环境美了。近 3 年来，我记录下了在

农村摸爬滚打的点点滴滴，因为群众的信任和认可，别有一番甜味

在心头。

（本报记者孟祥夫采访整理）

上好基层这一课
江西丰城市拖船镇荣湖村驻村第一书记 陈款荣

■党员论坛R
向党说句心里话

投稿邮箱：rmrbdylt@126.com
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